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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 7/5/2014 
Reunião Ordinária do dia 6 de maio de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia seis de maio do ano de dois mil e catorze, às nove horas e quinze minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco 
Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pela vereadora Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do 
Partido Progressista (PP), tendo esta também secretariado os trabalhos com o 
vereador Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do Partido Trabalhista 
Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores Francisco Plínio Valério Tomaz 
e José Mário Frota, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos 
Alberto de Castro Almeida, do Partido Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz 
de Oliveira, do Democratas (DEM); Francisco do Nascimento Gomes, Luís Hiram 
Moraes Nicolau, Isaac Tayah e Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido 
Social Democrático (PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista 
(PP); Arlindo Pedro da Silva Júnior, Amauri Batista Colares, Jairo Ribeiro Dias, 
Roberto Sabino Rodrigues e Vilma Florenço Queiroz, do Partido Republicano da 
Ordem Social (PROS); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da 
Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento, do Partido Democrático 
Trabalhista (PDT); Fabrício Silva Lima, do Solidariedade (SD); Luís Faustino da Costa 
Neto, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); Marcel Alexandre da Silva, do 
Partido do Movimento Democrático Brasileiro (PMDB); Massami Miki, do Partido 
Social Liberal (PSL); Elias Emanuel Rebouças de Lima e Marcelo Augusto da Eira 
Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir José da Silva, Rosilene da 
Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido dos Trabalhadores (PT); 
Rosivaldo Oliveira Cordovil, Luís Felipe Silva de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva 
Júnior, do Partido Trabalhista Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria 
Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido Popular Socialista (PPS); Alonso Oliveira de 
Souza e Walfran de Souza Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo 
Farias Lima, do Partido Verde (PV). LICENCIADO o vereador David Valente Reis, do 
PSDC, na forma do art. 54, § 3.º, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores 
Sildomar Abtibol, do PROS, de acordo com o Ofício n. 769/2014 – Casa Civil; João 
Francisco de Miranda Soares, do PTN, conforme Memorando n. 022/2014 – GVJM; 
Francisco Assis Santos Soares, do PDT, conforme Memorando n. 013/2014 – GVFJ; 
Luís Augusto Mitoso Júnior, do PSD, conforme Memorando n. 28/2014 – GVM; e 
Ednailson Leite Rozenha, do PSDB, de acordo com o Memorando n. 070/2014 – 
GVER. Havendo quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente 
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declarou aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar a execução do 
Hino Nacional Brasileiro. Na sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu 
a Ata da sessão ordinária do dia cinco de maio do ano em curso. O Presidente passou 
os trabalhos para o PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Elias 
Emanuel, manifestou-se sobre a votação da prorrogação da Zona Franca em segundo 
turno na Câmara Federal, em Brasília, nos dias treze e catorze do corrente mês, 
conforme confirmação feita pelo governador José Melo. O orador manifestou-se, ainda, 
com relação ao Polo Naval do Amazonas. O segundo orador, vereador Carlos 
Alberto, demonstrou preocupação com o aumento da violência no estado do 
Amazonas e no Brasil. O orador cobrou das autoridades competentes que fossem 
tomadas providências cabíveis no combate a criminalidade. O terceiro orador, 
vereador Mário Frota, cobrou o dinheiro contingenciado da Suframa pelo Governo 
Federal, ressaltando que poderiam ser empregados em obras não só no Distrito 
Industrial, bem como nas unidades descentralizadas da Suframa nos estados do Acre, 
Amapá, Rondônia e Roraima. O orador propôs à oposição da Casa a formação de um 
bloco e que nomeasse o vereador Massami Miki como líder da oposição. Finalizando, o 
orador fez um apelo à bancada de deputados federais e senadores do Amazonas e dos 
demais estados beneficiados pelos supracitados recursos, para que se mobilizem pela 
liberação do dinheiro. Assumiu a direção dos trabalhos a vereadora Socorro 
Sampaio. Em Questão de Ordem, o vereador Massami Miki, dirigindo-se ao vereador 
Mário Frota, disse que não fazia oposição raivosa, apenas procurava ajudar o Prefeito 
verificando onde as secretarias estavam falhando com a população da cidade de 
Manaus. O vereador destacou, ainda, que admirava o prefeito Arthur Neto pelo fato de 
o mesmo ser um grande político. Em Questão de Ordem, a vereadora Rosi Matos 
disse que, como oposicionista, fazia oposição apenas para contribuir com a cidade de 
Manaus e com o Prefeito, e não para denegrir a imagem de ninguém. Disse acreditar 
que o vereador Mário Frota se contradiz, salientando que a oposição da Casa não 
precisava de liderança, porque o PT tinha sua opinião própria. Em Questão de Ordem, 
o vereador Professor Bibiano reconheceu a experiência política do vereador Mário 
Frota e esclareceu que o PT não fazia oposição a pessoas ou a nomes, mas sim, a um 
sistema que era perverso, com o objetivo de lutar em prol da melhoria da cidade. Em 
Questão de Ordem, o vereador Waldemir José disse ser contrário ao posicionamento 
do vereador Mário Frota com relação às críticas ao Partido dos Trabalhadores. O 
quarto orador, vereador Gilmar Nascimento, repudiou o atendimento de saúde 
prestado nos hospitais públicos e privados da cidade de Manaus. Finalizando, o orador 
cobrou uma resposta da direção da Unimed sobre as denúncias de falta de 
atendimento em consultórios conveniados, da espera para a realização de exames e, 
principalmente, esclarecer a atual situação financeira da cooperativa. O quinto orador, 
vereador Fabrício Lima, disse que, de acordo com o seu entendimento, não existia 
situação ou oposição na Casa, mas sim, pessoas com pensamentos distintos e que 
debatiam de maneira acalorada, visando ao bem comum. O orador informou que, na 
próxima segunda-feira, seria discutida a diretriz para o orçamento, lembrando que, 
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após deliberação do Plenário, seria aberto prazo para apresentação de emendas, 
oportunidade em que os vereadores poderiam criar programas voltados à cultura, ao 
esporte, ao lazer, à saúde etc., e, de maneira pragmática, discutir os problemas da 
cidade de Manaus. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota disse que não 
esperava tantos ressentimentos dos vereadores da oposição, ressaltando que sua 
intenção era apenas sugerir a formação de um bloco, cujo líder fosse o vereador 
Massami Miki e, o vice-líder, o vereador Waldemir José. O sexto orador, vereador 
Álvaro Campelo, concordou plenamente com o discurso do vereador Gilmar 
Nascimento em relação à saúde pública e privada na cidade de Manaus. O orador 
demonstrou preocupação com o andamento dos debates na Casa sobre os problemas 
da cidade. Prestou contas da ação conjunta realizada pela Comissão de Defesa do 
Consumidor e do Procon Municipal, quando foi autuada a agência do banco HSBC, 
localizada na esquina da Avenida Airão, pelo descumprimento da Lei das Filas. 
Finalizando, o orador destacou que apresentaria uma emenda à Lei Municipal n. 
167/2005, visando endurecer as regras contra os estabelecimentos que violavam a Lei 
das Filas na cidade de Manaus. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José 
parabenizou o vereador Álvaro Campelo pelo pronunciamento e pela iniciativa, e 
manifestou seu apoio à propositura que seria apresentada, ressaltando que os efeitos 
daquilo deveriam ser extensivos às concessionárias que a Prefeitura de Manaus tinha. 
O sétimo orador, vereador Everaldo Farias, parabenizou o vereador Álvaro Campelo 
pela sua luta em defesa do consumidor na cidade de Manaus e salientou que a única 
alternativa para punir os estabelecimentos era tentar criar obstáculos de 
funcionamento. Finalizando, o orador comunicou a realização da audiência pública, 
naquele dia a partir das catorze horas, para discutir a “microchipagem” e bem-estar 
animal, e convidou todos os presentes para participar. Em Questão de Ordem, o 
vereador Fabrício Lima falou sobre o melhor método de trabalho, conforme previsto no 
artigo 166, inciso 1.º, e pediu respeito às determinações do Regimento Interno quanto 
às questões de ordem solicitadas pelos vereadores. O oitavo orador, vereador Marcel 
Alexandre, parabenizou a Presidente em exercício pela condução dos trabalhos, 
manifestou-se sobre a questão da água na cidade e solicitou atenção às Comissões do 
Consumidor, de Serviço Público e da Água quanto ao julgamento da antiga Cosama, 
atual Manaus Ambiental. O orador falou, também, sobre o Conselho do Idoso, 
ressaltando a necessidade da criação de uma lei na Casa que apoiasse o citado 
conselho. Finalizando, parabenizou a vereadora Vilma Queiroz pelo seu batismo. A 
Presidente também parabenizou a vereadora Vilma Queiroz. O nono orador, vereador 
Waldemir José, criticou o cumprimento parcial do Regimento Interno na Casa e 
destacou a necessidade de cumprimento de todas as suas determinações. O orador 
falou sobre o processo de privatização da educação do município de Manaus. 
Finalizando, o orador anunciou que, em função daquilo, apresentaria um requerimento 
solicitando cópias dos contratos de todos os serviços contratados, os quais estavam 
levando à terceirização da Secretaria Municipal de Educação. O décimo orador, 
vereador Júnior Ribeiro, falou sobre a falta de água no bairro Mauazinho e solicitou às 
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autoridades competentes as devidas providências para resolver o problema. O orador 
pediu, em função da parceria firmada entre a Prefeitura e o Governo Estadual, a 
recuperação das ruas nos bairros da zona Leste de Manaus. O orador cobrou da 
Prefeitura a construção de uma nova entrada para o bairro Mauzinho, uma vez que 
existia apenas uma entrada e uma saída. O orador solicitou celeridade na tramitação 
do projeto, de sua autoria, que tratava da instalação de logofaixa na cidade de Manaus. 
Finalizando, o orador solicitou, ainda, celeridade na tramitação do projeto de lei que 
instituía a Semana Municipal do Colunista Social. Reassumiu a direção dos trabalhos 
o vereador Bosco Saraiva. O décimo primeiro orador, vereador Rosivaldo Cordovil, 
informou que o prefeito Arthur Virgílio havia garantido que a tarifa do transporte coletivo 
não seria reajustada no ano em curso, ressaltando que aquilo seria comunicado 
oficialmente pelo Chefe do Executivo Municipal em breve. Finalizando, o orador se 
irmanou aos demais vereadores que se pronunciaram anteriormente a respeito da 
infraestrutura da cidade de Manaus. O décimo segundo orador, vereador Professor 
Bibiano, lamentou o alto índice de violência no bairro Santa Etelvina e registrou a 
inoperância do programa Ronda no Bairro e de diversos sistemas que deveriam estar 
funcionando na cidade de Manaus. Prosseguindo, o orador registrou uma nota de Dom 
Sérgio Castriani, Arcebispo Metropolitano da cidade de Manaus, relativa à seriedade na 
política. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José pediu preferência para o 
Requerimento n. 1.331/2014. Em Questão de Ordem, o vereador Júnior Ribeiro 
pediu preferência para a Indicação n. 597/2014. Em Questão de Ordem, o vereador 
Felipe Souza pediu preferência para a Moção n. 294/2014. Em Questão de Ordem, o 
vereador Professor Bibiano pediu preferência para o Projeto de Resolução n. 
004/2014. O Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA. Na PAUTA, foi 
deliberado, tomou o n. 116/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria da vereadora Glória Carratte, que 
“Dispõe sobre o programa Médico nas Creches da rede municipal e dá outras 
providências”. Foi deliberado, tomou o n. 117/2014 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria da vereadora Glória 
Carratte, que “Dispõe sobre a afixação de cartaz, nos postos revendedores de 
combustíveis, sobre o parcelamento da diferença entre os preços da gasolina e do 
etanol e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 118/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Institui a Semana Municipal da Psicologia em 
Manaus e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 119/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria da vereadora Socorro Sampaio, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade de 
estabelecimentos hospitalares darem publicidade ao art. 135 – A, do Decreto-Lei n. 
2.848/40 – Código Penal, e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 
120/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto 
de Lei, de autoria do vereador Carlos Alberto, que “Cria o Conselho Municipal de 
Pastores Evangélicos da cidade de Manaus, e dá outras providências”. Foi deliberado, 
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tomou o n. 121/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
o Projeto de Lei, de autoria do vereador Professor Bibiano, que “Dispõe sobre o 
desenvolvimento da política de acompanhamento especial para alunos da rede 
municipal de ensino de Manaus que são portadores de doenças neurológicas e dá 
outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 122/2014 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador 
Hiram Nicolau, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade dos estabelecimentos comerciais 
em disponibilizarem nas suas caixas registradoras visor de preços acessíveis ao 
campo de visão dos consumidores”. Foi deliberado, tomou o n. 123/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Marcelo Serafim, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade do 
fornecimento de carrinhos motorizados para deficientes físicos, idosos e gestantes, em 
centros comerciais, shopping centers, hipermercados e dá outras providências”. Foi 
deliberado, tomou o n. 124/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Júnior Ribeiro, que 
“Institui a Semana Municipal do Ouvidor em Manaus e dá outras providências”. Em 
razão da ausência do autor, foi retirado de pauta o Projeto de Lei n. 160/2012, de 
autoria do vereador Massami Miki, que “Disciplina a utilização de caçambas 
estacionárias nas vias públicas municipais e dá outras providências”. Em razão da 
ausência do autor, foi retirado de pauta o Projeto de Lei n. 167/2013, de autoria do 
vereador Sildomar Abtibol, que “Reconhece oficialmente, no âmbito do município de 
Manaus, como meio de comunicação objetiva e de uso corrente, a linguagem gestual 
codificada na Língua Brasileira de Sinais – LIBRAS”. Em razão da ausência do autor, 
foi retirado de pauta o Projeto de Lei n. 229/2013, de autoria do vereador Massami 
Miki, que “Cria o Programa de Incentivo à Formação de Hortas Domésticas, através de 
parceria com a Secretaria Municipal de Produção e Abastecimento”. Foi aprovado em 
segunda discussão e encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 
266/2013, de autoria do vereador Everaldo Farias, que “Inclui o § 1.º e § 2.º no art. 1.º 
da Lei n. 1.277, de 25 de agosto de 2008, que institui medida de prevenção à violência 
contra educadores da rede de ensino fundamental do município de Manaus”. Foi 
aprovado em segunda discussão e encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de 
Lei n. 303/2013, de autoria do vereador Marcelo Serafim, que “Institui a Semana de 
Conscientização e Combate à Automedicação e dá outras providências”. Em 
EXTRAPAUTA, discutiu o Projeto de Resolução n. 007/2014 o vereador Everaldo 
Farias. Foram aprovados os Pareceres Favoráveis das Comissões de Constituição, 
Justiça e Redação e de Vigilância Permanente da Amazônia e Meio Ambiente ao 
Projeto de Resolução n. 007/2014, de autoria do vereador Everaldo Farias Lima, que 
“Dispõe sobre a criação no âmbito da Câmara Municipal de Manaus da Frente 
Parlamentar de Defesa e dos Direitos dos Animais e dá outras providências”. O 
supracitado projeto foi aprovado em discussão única e promulgado, transformando-se 
na Resolução n. 87, de 6 de maio de 2014. Foram aprovados os Requerimentos n. 
1.396/2014, de autoria da vereadora Socorro Sampaio; e n. 1.457/2014, de autoria 
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dos vereadores Elias Emanuel e Everaldo Farias. Foi concedido pedido de vistas, 
solicitado pelo vereador Wilker Barreto, do Requerimento n. 1331/2014, de autoria do 
vereador Waldemir José. Foi deferida a Indicação n. 597/2014, de autoria do 
vereador Júnior Ribeiro. Foram aprovadas as Moções n. 232, 233, 234, 235, 236, 
237, 238, 239, 261, 262, 265, 266, 267, 268, 269 e 270/2014, de autoria do vereador 
Amauri Colares; n. 240/2014, de autoria doa vereadora Socorro Sampaio; n. 241, 
243 e 252/2014, de autoria da vereadora Professora Therezinha Ruiz; n. 248/2014, 
de autoria do vereador Professor Bibiano; n. 251 e 259/2014, de autoria do vereador 
Francisco da Jornada; n. 253/2014, de autoria da vereadora Professora Jacqueline; 
n. 255/2014, de autoria do vereador Luís Neto; n. 256/2014, de autoria do vereador 
Felipe Souza; n. 260/2014, de autoria do vereador Carlos Alberto; n. 271, 272 e 
273/2014, de autoria do vereador Everaldo Farias. Nada mais havendo a tratar, 
o Presidente encerrou a sessão às onze horas e quinze minutos. E, para que conste, 
eu, ............................................... (Ana Maria dos Santos Rocha), lavrei a presente 
Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da 
Câmara Municipal de Manaus. 
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